

bandolerismo, si es que había menguado, retoñó con más braveza; quizá contribuyó á ello la muerte de Lorenzo Barona, famoso jefe de *Canavall*, tantas veces azuzado contra sus adversarios por el gobierno, la cual perpetrada á tiros, ó en asechanza ó en lid abierta, á 5 de Junio del 55, se encargaron de vengar atrocemente sus parciales. Vacilaban los jurados y el consejo, cada vez que les pedía hombres para sus interminables guerras Felipe IV, entre el agotamiento de gente para el cultivo y recolección de frutos con exorbitante subida del jornal, y la ventaja de abrir por decirlo así una sangría en la población viciosa y depravada, que libraba de su presencia al país y descargaba en tierra ajena sus estragos: el daño de las levadas estaba en que volvían demasiado pronto aquellos valientes para continuar sus antiguas proezas. Regresado el conde de Formiguera emprendió organizar otras dos compañías, y para facilitar su reclutamiento publicó Montoro un perdón general, que fué como la seña para desencadenarse los más tremendos crímenes hasta entonces no conocidos. Robos y muertes como siempre, públicas, alevosas, en esto no cabía ya ponderación; pero secuestros de personas pudientes por cuyo rescate se exigían enormes sumas, requisas de los mejores caballos á mano armada como si fuese para el real servicio, violaciones de doncellas y casadas, humildes y distinguidas, hasta el punto de no poder parar ninguna en predio ni aun en villa luego de recogida la poca cosecha, son los nuevos rasgos con que los documentos caracterizan la situación del país en la primavera de 1656, con la circunstancia de no haber ya clase ni condición respetada, y que desprendidas del amparo de la nobleza, aunque militantes todavía bajo su mote tradicional, eran más bien que de bandoleros gavillas de facinerosos. Hasta los capitanes de las futuras compañías tenían la vida mal segura entre los aspirantes á soldados; y la condesa viuda de Formiguera, madre del que había de mandarlas, se veía imposibilitada, no ya de ejercer jurisdicción y recaudar rentas, alodios, censos en su pueblo de Santa Margarita, sino aun

de entrar en su morada, asesinados ó escondidos todos sus dependientes y servidores de uno ó de otro sexo.

Otras aún más desdichadas, dejada la honra en manos de los foragidos, venidas á la ciudad en busca de justicia en la cual ni oídos hallaban á veces, clamaban por remedio á los jurados que las remitían al virrey, cuya incuria deploraban, protestando no obstante contra los pregones que mandaban derribar las casas á los fautores de ciertas cabezas de Manacor, Petra y Llorito. Por fin, entre amenazas y condescendencias como solía, y otorgando incondicionales remisiones aunque mediara querellante, pudo Montoro en los primeros días de Octubre reunir setenta y dos hombres del bando de *Canamunt* y cincuenta y uno del de *Canavall*, y con la separación debida para que no se despedazaran por el camino, dirigir unos á Sicilia y otros á Cataluña, con advertencia de hacerles servir donde más se dificultara su vuelta. Aprobó el rey esa limpia de delincuentes, aunque recomendando para otra vez mayor tiento en la aplicación del indulto, y mandó destinarlos en los buques de guerra á Poniente, es decir, á América, á fin de que allí se quedaran de por vida; solución hasta cierto punto humanitaria, en que parecían entenderse los políticos y los criminalistas de la época, la de convertir en carne de cañón la carne de verdugo. No todos empero se prestaron de grado ó fueron reducidos por fuerza á embarcarse: para prender á los que andaban fuera de la ley y extirpar de raíz aquella salvaje é inextinguible raza, pidió el virrey auxilio y dinero á la universidad, la cual rehuyendo nuevos é imposibles sacrificios y recordando que el orden público debía ser mantenido á costa del estado, se ofreció no obstante á asistirle en sus salidas, hasta entonces tan dispendiosas como ineficaces, con la compañía de un jurado y de personas de varios estamentos que viajarían á expensas propias. Llegaron á tal rompimiento las relaciones, nunca acordes, con aquella autoridad, que de orden de ésta fué arrestado en su casa el jurado Nadal y metidos en la cárcel los dos abogados del reino, y se

echó un peso de encima el municipio el 16 de Julio de 1657 con la marcha de Lorenzo Ram Martínez de Marcilla, cuya hija Melchora, heredera más tarde de sus timbres y fortuna por muerte del único hermano, vino á aumentar, enlazada con Ramón Des-Puig, el lustre de la casa de su marido. Tomó aquel mismo día posesión del virreinato José de Lanuza conde de Plasencia; habíala tomado de la mitra á fines del año anterior el ilustrísimo Diego de Escolano. Á la represión de los bandoleros dedicó el nuevo gobierno su primer cuidado, y mejor que con legales suplicios creyó aterrarlos con ejecuciones nocturnas, exponiendo entre rejas el cadáver de Lorenzo Borrás de Alaró, con vivas protestas de los jurados siempre firmes en reprobar así las amnistías favorecedoras de la impunidad como los atropellos que abrían paso al despotismo.

Las prolijas guerras con Francia, á la cual se alió después la Inglaterra, bien que dieron lugar á algunos bravos isleños á ganar nombradía y riqueza con el corso ni más ni menos que contra infieles, ocasionaron al comercio balear daños muy superiores á las ventajas, dificultando en las frecuentes carestías la introducción de trigos y frutos y artefactos de aquellas naciones, que aun importados por bandera amiga se declaraban de contrabando: así que fué celebrada con repique de campanas y *Te-Deum* la real cédula que mediante un derecho de diez por ciento permitía libre entrada á los buques enemigos. Trazábanse ya los preliminares de la famosa paz de los Pirineos, y del enlace que debía llevar al tálamo de Luís XIV una reina para traer más tarde á España una dinastía. La segunda esposa de Felipe IV dábase un príncipe cada año, y las memorias del 1658 y 59 vienen llenas de justas y cabalgatas y luminarias y fuegos con que se festejó sucesivamente en la ciudad, como si fuera la más tranquila y floreciente del mundo, el nacimiento de dos infantes, para ninguno de los cuales estaba todavía guardado el trono: ambos habían bajado ya al panteón, cuando vió la luz el enfermizo Carlos II. El obispo Escolano se ocupaba en las

constituciones de su sínodo, insigne muestra de celo que dejó á la diócesis antes de abandonarla en Abril de 1660 para trasladarse á la de Tarazona; la universidad, suspendiendo las aplicaciones anuales de mil ducados de fondos de fortificación, por vía de empréstito, á las obras de la fachada del consistorio apenas interrumpidas durante el rigor de la peste, destinábalas á la fábrica de un lazareto á fin de prevenirse contra la repetición de tamaña calamidad. Pero en medio de estos síntomas vitales y aun progresivos de una sociedad que funciona regularmente, no cesaban en sus desmanes por montaña y llano los malhechores, ni en sus salidas el virrey conde de Plasencia á perseguirlos, ó más bien á negociar con ellos para alistarlos en la milicia y embarcarlos, con tan poca suerte para el sosiego de la isla, que al poco tiempo regresaban incólumes y más insolentes que nunca. Por desgracia España estaba en paz con el orbe entero, excepto con Portugal, y en aquella lejana frontera era donde había de descargar la desastrosa electricidad de los reclutas mallorquines. Las violaciones, aún más que los robos y homicidios, estaban á la orden del día, y de resultas de las cometidas en cuadrilla á principios de 1660 en cierto predio de Manacor se mandó retirar dentro de las villas los moradores y los víveres de las fincas rurales, cual si señorease los campos el enemigo.

Crecía, ya que no en poder, en distinciones y boato la aristocracia de la capital: á los antiguos grados de caballería reemplazaban los de las órdenes militares, por cuyo camino dos hermanos Cotoner, Rafael y Nicolás, llegaron uno tras otro á la dignidad de grandes maestros y soberanos de Malta, prohibiendo por propias la nobleza y la población entera estas glorias de familia en el esplendor así de regocijos como de funerales que como á personas casi regias se les tributaron en 1660, 63 y 71 cuando de la silla de Oristany fué promovido á la de Mallorca el tercer hermano Bernardo, tan acérrimo sostenedor de la inmunidad eclesiástica en 1654 durante su gobierno de la

mitra. En bailes, saraos y convites se introducía el refinamiento cortesano, con el cual hermanaban bien, á pesar de su aparente disonancia, las músicas y paseos nocturnos favorables á galantes aventuras. Ningún azar solía perturbarlos, no obstante la poca seguridad de los tiempos; y júzguese cuál sería el general espanto en 20 de Junio de 1661 al cundir la voz de que á deshora de la noche anterior el marqués Albertín Dameto, volviendo de tomar el fresco en el muelle, acompañado de su guitarra y del novel conde de Montenegro Ramón Des-Puig con otros jóvenes de su clase, había caído víctima de un tiro de la ronda por réplica á la zumbona contestación dada al *quién vive*. Alborotáronse los caballeros contra los miqueletes catalanes que tenía por comisarios el virrey, saliéndose en tumulto de la ciudad con amenaza de matarlos á todos, y del que había disparado tomaron sangrienta y poco noble venganza tres compañeros del marqués, acribillándole á estocadas dentro del campanario de San Miguel, donde estaba preso ínterin se controvertía la validez del asilo. Con el odio que á esta tropa acarreó semejante desgracia, hubo de renunciar á emplearla el conde de Plasencia, tanto en llevar á cabo la leva de tres compañías de cien infantes cada una, que le tenía el rey encargada para el recobro de Portugal y otorgada condicionalmente el reino, como en refrenar la intolerable audacia de los bandidos, acrecentada aquellos días con la clandestina vuelta de algunos desalmados. En la leva se agotaron, antes de obtenida la mitad del número, las dos mil libras al objeto prestadas por la fortificación; y para las batidas que proponía dar el conde á las facciosas gavillas eran poca suma las mil quinientas que arbitraba tomar sobre dichos fondos, por no gravar más á los oprimidos pueblos, azotados por una sequía de dos años, gran fomentadora de robos y delitos.

Quedóle al 1661 el renombre de *año malo*, y costó trabajo al través del tempestuoso invierno llegar al 1662, aumentados en sesenta mil libras los empeños, á pesar de los cuales no

desmerecieron de su acostumbrada brillantez los festejos en el carnaval celebrados por el nacimiento del príncipe que tan pronto había de reinar. No resplandeció menos por el mes de Mayo en solemne procesión y cabalgata la innata devoción del reino á María inmaculada, excitada por la bula de Alejandro VII: la piedad multiplicaba los claustros de religiosas, acogiendo con reverencia á las capuchinas guiadas por la que Mallorca había conocido de virreina, consorte del malogrado Torres, sor Clara Ponce de León (1), cuando había apenas tres años que se habían echado los cimientos del convento de Santa Catalina de Sena, fundación de los Des-Puig. Las costumbres no obstante seguían fieras, y las impresiones religiosas se deslizaban sobre aquellos duros y vengativos caracteres cual blanda lluvia sobre el pedernal: para tropezar con bandoleros no era menester alejarse de los muros y meterse en yermos y breñas, pues con armas é instintos de tales se les descubría en profesiones las más respetables y pacíficas, debajo de toga ó de sotana, chocando serenamente funcionarios con sacerdotes, cada cual bien prevenido de puñal ó de pistola para un recíproco asesinato (2). Vivíase tan alerta que las alevosías se hacían casi imposibles, y á conocer Hobbes la sociedad mallorquina, habríala citado por prueba de su teoría que el estado natural del hombre es la guerra. Llegó al fin en 14 de Noviembre el ilustrísimo Pedro Manjarrés de Heredia, después de más de un año de ejercer por delegado su autoridad y de entablar contiendas

(1) El primer local que ocuparon fué una casa de Dameto inmediata á San Felio, y el segundo otra junto á las escuelas de Montesión incorporada hoy al Seminario, desde donde se trasladaron en 1668 á su definitiva morada que les legó Antonio de Sant-Johan á espaldas de la parroquia de San Jaime.

(2) Nada tan expresivo acerca de las costumbres de la época como el hecho siguiente tomado de cierto noticiario: hallábase en la catedral, concluidas visperas, el presbítero Venteyol con otros clérigos el 14 de Julio de 1662, cuando le llamó aparte al Mirador micer Guixar asesor de baile, y de las palabras pasó á las puñaladas; echóse atrás como pudo el capellán, y sacando su pistola descerrajó un tiro al agresor que murió á las pocas horas. *Deu lo haja acullit á la santa gloria*, añade el imperturbable narrador.

con el cabildo, precedentes nada á propósito para extinguir en el clero el inveterado humor belicoso; y sus desavenencias con los jurados, principiadas por cuestión de cortesías, tan graves á la sazón, vinieron á parar en escándalos dentro de la provisional iglesia de capuchinas. Al menos, si en la pacificación del territorio no obtenía notables resultados el virrey La Nuza, su prudencia esquivaba conflictos, y fué sentida, al cumplir el segundo trienio, su retirada en 14 de Julio de 1663, aunque mostró aventajarse en actividad y brío Rodrigo de Borja y Lansol que en 12 de Octubre vino en su reemplazo.

Gente y dinero pedía á la universidad Felipe IV en Marzo de 1664 para conservación de Italia, en cuya conquista tanta parte de gloria reconocía á los naturales de la corona de Aragón; y no se le opusieron dificultades proporcionadas á los apuros en votar un donativo de cincuenta mil libras, á trueque de conseguir las mercedes ya en 1653 solicitadas, con tal insistencia que el rey casi ofendido preguntó si eran súplicas que se presentaban ó pactos que se le imponían, y se le contestó sin reparo, que dejando á su clemencia los restantes puntos, declaraban pacto el de suprimir la jurisdicción civil del Santo Oficio y hasta la criminal en causas ajenas á la fe, tanto era el trastorno que ocasionaba en la administración de justicia. Otro obstáculo había que remover para aprontar tan considerable servicio, y era la suspensión decretada desde 1655 de repartimientos de tallas mientras no se fallaran las reclamaciones de los exentos, sin cuya participación era por demás echarlas para que alcanzaran á cubrir las tres quintas partes de la enorme suma. Con igual inconveniente se tropezó en Agosto de 1665, al instar el virrey Borja para que acudiesen trescientos hombres en socorro de Menorca, amenazada por la escuadra francesa que falsas noticias daban ya por anclada en el puerto de Mahón; y cuando acababan de levantarse dentro de los últimos nueve meses setecientos soldados, el consejo no hallaba forma para reclutarlos ni recursos con qué mantenerlos, divagando en

expedientes que rechazaba la autoridad militar, sin permitir demora en el cumplimiento. Por fortuna dió treguas el peligro, y cuando no, habríalas impuesto la nueva del fallecimiento del monarca, absorbiendo desde luego la atención y los caudales las exequias que habían de celebrarse á mediados de Diciembre: nada se omitió para que no se quedasen atrás en magnificencia á las de los reyes anteriores, con el derroche que caracterizaba, así los gastos, como el gusto literario y artístico de la época, pues sólo por parte de los jurados ascendieron á 5,600 libras, siendo de notar que en los dos días de funeral las colgaduras de bayeta y los cirios y antorchas, que en número de 450 alumbraban el catafalco, fueron tan escandalosamente saqueadas al final de la función, que se hicieron los responsos á la simple luz de las lámparas (1). Cinco días más tarde en 21 del mes tomó solemne posesión del reino á nombre del rey niño bajo la regencia de la inexperta madre el lugarteniente real y juró los antiguos privilegios, aguándose las fiestas consiguientes por desacuerdos de su señoría con el prelado.

Faltan rasgos para trazar con la progresión debida el desorden llevado á su colmo de un confín á otro de la isla, con tantos años de haber ya desaparecido la seguridad de los caminos reales y de los poblados invadidos por feroces hordas de saqueadores y asesinos, derribadas las puertas y taladradas las paredes para arrancar del lecho á doncellas y casadas hasta en presencia de los maridos, arrebatados los presos y puesta en fuga á tiros la justicia, horrores todos hechos ya habituales, por cuyo remedio clamaban los jurados en Febrero y Marzo de 1666, protestando no obstante á nombre de los antiguos

(1) Pronunció el primer día la oración fúnebre el Dr. Gabriel Martorell rector de Petra, y como bajase del púlpito al cabo de una hora sin concluir el discurso por una señal que se le hizo de parte del virrey ó del municipio, enterado de lo ocurrido el obispo Manjarrés le mandó volver á su puesto donde predicó todavía otra media hora. El orador del día siguiente P. Clapés jesuita obtuvo grande aplauso.

privilegios contra el garrote dado en la cárcel; sin admitirles defensa, á dos reos de Artá según el apellido, para exponerlos entre rejas á la mañana siguiente (1). Pero, desde que entró en Junio la nueva juraría á cuyo frente estaba Salvador de Oleza, la extirpación de los facinerosos fué el primer propósito que expuso á la reina gobernadora, y el preferente cuidado á que en 13 de Julio destinó tres mil libras el consejo á instancia de los principales terratenientes, cuyos mayores ó arrendadores eran objeto de las extorsiones de los comisarios y ministros subalternos no menos que del desahucio de los bandidos, impedida la recolección, rescatadas por gruesas sumas las vidas. Salió por fin de la ciudad en 3 de Agosto más por compromiso que por iniciativa Rodrigo de Borja, en compañía de dos jurados, de tres jueces y de varios caballeros, además de los que se enviaron á cada pueblo con especial comisión de revistar, inquirir y levantar el espíritu público: dirigiéronse al centro de la isla. Á medida que eran presos los delincuentes dentro de las mismas iglesias, se les mandaba al castillo de Bellver, común sagrado para todos según declaración del obispo. La justicia andaba expedita, y más con los tonsurados antes que alegasen fuero: en Sineu se hizo la primera ejecución, y multiplicáronse de villa en villa los ajusticiados, no siempre en la propia, sino allí donde se les cogía. Un combate casi de sol á sol costó en 6 de Setiembre á las fuerzas de seis villas reunidas en Orient la captura de siete malandrines, cuya importancia les valió la distinción de padecer suplicio en su pueblo, el terrible Moyana (2)

(1) Fué por no dar tiempo al uno de alegar tonsura, de suerte que los subterfugios con escandalosa frecuencia empleados para sustraerse á la ley común daban á su vez margen á estos ilegales atropellos.

(2) Tenía sobre su conciencia más de veinte muertes y violaciones sin número de mujeres de todo estado, á una de las cuales había roto los brazos, y echaba bandos en la plaza contra el virrey; cortáronle las orejas antes de darle garrote, y muerto le descuartizaron. También en la ciudad hubo suplicios y día de siete, aunque no lo expresa el doctor Cristóbal Fiol que es el más diligente cronista de estos sucesos.

con otros dos en Montuiri, dos hermanos Repich en Sineu y un Amador en San Juan; Muro y Petra tuvieron los suyos, pero más aún mereció un Alsamora de Manacor, traído cadáver á la ciudad desde Lluçmajor para ser exhibido en la calle del Sol teatro de su felonía y devuelto allá en seguida para hacerlo cuartos. Gozoso del buen resultado añadió el consejo en 3 de Octubre mil quinientas libras, y la momentánea ausencia del virrey no quitó que la persecución continuara todo el Noviembre, no sin resistencia que costaba la vida á algún alguacil y á veces al aprendiz para prevenir en el acto su fuga. Otra igual cantidad se concedió en 1.º de Diciembre con destino á la expedición, que no regresó sino después de Navidad, y al mantenimiento de los detenidos.

Hasta ciento cincuenta encerraba el castillo de Bellver pendientes de sentencia, que el virrey Borja trataba de admitir á composición, sea á fin de completar el tercio que tenía Mallorca en la armada del Occéano para la reducción de Portugal, embarcando en las galeras de Sicilia el mayor número de hombres posible, como pedía S. M., sea por avidez que sus émulos le achacaban de vender á buen precio los indultos. Disgustóse la ciudad, ansiosa de escarmientos, de que así se malograra por lenidad inoportuna el fruto de tantos esfuerzos y sacrificios, dando ocasión á que volvieran del servicio más temibles que nunca los malhechores, y el jurado militar tuvo reuniones de caballeros, que Borja culpó de tumultuarias arrestándole; pero la reina, después de darse por bien servida del empleo de las seis mil libras y de la campaña del virrey, mandó á éste dejar la decisión del asunto al sucesor ya nombrado, aunque mucho antes de su marcha se dispuso ya de los prisioneros, embarcándolos de real orden en 21 y 26 de Junio de 1667 para dos presidios más adentro de Orán por seis años, pena corta y desigual en su igualdad respecto de tan enormes y diversos delitos. Con la llegada del nuevo virrey Miguel de Çalva en 5 de Setiembre cruzárase la partida de Rodrigo de Borja, si no le detuviera en

el castillo de San Carlos un mandato de prisión por ignorado cargo hasta el 17 de Octubre, en que llegó de la corte otro de ponerle en libertad. Por apremiante que fuese la necesidad de soldados y poco severos los requisitos que tocante á su moralidad se exigían, ni el reino se atrevió á ofrecerlos, ni á recibirlos de tal índole la corona, excusándose aquel con la despoblación causada por la peste y tantas otras calamidades de levantar infantería, y aflojando en sus reclamaciones el gobierno de Madrid. Los temores de un nuevo rompimiento con Francia de resultas de las pretensiones exorbitantes de Luís XIV relativas al dote de su esposa, si por un lado aumentaban los apuros generales del estado, por otro aconsejaban no privar de sus naturales defensores la isla expuesta á una formidable invasión, cuando no bastaban los brazos para el cultivo. Sin embargo, hubo de procederse todavía antes de fin de año á reclutar otro tercio, en consideración á ser del país el noble Francisco Truyols designado para mandarlo; y costó menos de lo que se creía repoblar el castillo de Bellver de casi cuatrocientos voluntarios, si es que no quedaban algunos forzosos menos culpables: pero, cambiados los vientos y hechas las paces, no solamente con el coloso francés, sino con Portugal reconocido al fin por independiente, duró la residencia de los molestos huéspedes hasta el 9 de Setiembre de 1668 en que se verificó su embarque para Italia. En proveer á su mantenimiento cuyo coste no bajaba de cien escudos al día, como á la deuda rezagada de los quince mil procedentes del socorro de Menorca y al maridaje de la infanta casada últimamente con el emperador, pasó la exhausta universidad grandes trabajos, agotando con empréstitos continuos los recursos de la fortificación, y conteniendo sin tregua con los exentos acerca de la extensión de sus franquicias en el reparto de tallas.

Todo se hacía llevadero con el inestimable beneficio del sosiego en que acababa de entrar el país después de operación tan dolorosa, gozando de orden y bienestar desconocidos, por

más que corrieran con menos espanto que ruido excomuniones entre inquisidor y obispo á propósito del palo sacudido á un santiaguista por su iracundo suegro dentro de la iglesia de San Francisco, y que la jurisdicción del ordinario disputara con estrépito á la del provincial de los observantes los conventos de Santa Clara y del Olivar: los delitos no cesaron de golpe, pero perdieron su organización y carácter faccioso (1). Tuvo la dicha de ver el término de más de medio siglo de *Canamunts* y *Canavalls* el famoso Pedro Santacilia y Pachs, al morir octogenario en 19 de Diciembre de 1669, lleno de honores y pudiera ser de remordimientos ante su larguísima carrera de proezas y de venganzas (2), sin lograr transmitir á Nicolás su hijo la procuración real, que no se descuidó de obtener en la corte el conde de Formiguera. Á mayor dignidad en su patria llegó el arzobispo de Oristany Bernardo Cotoner, que se hallaba en Mallorca á fines de 1670 oportunamente para recoger la sucesión del ilustrísimo Manjarrés á su fallecimiento en 26 de Diciembre, tipo también, en su línea de prelado, de vigorosa ancianidad y de tenaces propósitos; y provista desde luego la vacante en el hermano de los dos maestros de Malta, más por esta circunstancia que por la de regnícola, pasóse todavía un año, antes de tomar posesorio de la mitra, y hasta el 3 de Enero de 1672 no hizo su solemne entrada. Había cambiado de virrey la isla desde el 11 de Junio anterior; y el entrante Juan Francisco Cebrián

(1) Sensación causó por la nobleza y estado del reo el asesinato de un criado de Francisco Truyols de apodo *Guilerró*, cometido en 1668 de acuerdo con su mujer por fray Nicolás Quint fraile mínimo y antes agustino, el cual escapado de la torre del Ángel en medio de la confusión de una corrida de toros que se hacía en el patio de palacio, fué á parar á Roma donde le prendió y remitió á Nápoles el embajador de España: la culpable con un hermano suyo y otro cómplice fueron ajusticiados.

(2) Sobre este histórico personaje véase atrás la indicación de sus hechos, principalmente en las págs. 487, 492, 494 y 508. Yace en la catedral, capilla de Santa Cecilia propia de sus antepasados. Hallábase en Madrid el año anterior al premorirle Juan Miguel su primogénito, y le sobrevivió su esposa de la familia de Togores Montanyans.